

## リユース食器で10年を超える実績

NPO法人スペースふうは、2003年に地元山梨県南巨摩郡増穂町（現富士川町）でリユース食器レンタル事業を立ち上げ、04年からサッカーJのヴァンフォーレ甲府のホームスタジアム「山梨中銀スタジアム」のエコスタジアムプロジェクトを発足させ、リユース食器の導入と「ゴミの分別回収」に取り組んできた。こうした実績を踏まえ、13年度から地球環境基金の助成を受け新たに取り組み始めたのが「環境と未来世代に優しい『エコイベント認証制度』開発のための調査研究事業」だ。

「山梨県にもイベント開催に関する環境ガイドラインはありません。でも、うまく機能しないというか、形骸化しているようなところもあるので、より実践的な認証制度を開発しよう」と



第4回「甲州富士川まつり」会場内のエコステーション。毎年、地元の中高生がボランティアでエコ活動に参加

うと始めました。エコスタジアムプロジェクトはメディアでかなり紹介されていますが、地元山梨でもどんな活動なのか、知らない人がまだまだ多いという状況です」

## ヒアリングとアンケートを実施

初年度、スペースふうは県内の有識者による「調査検討委員会」を組織し、地元で行なわれるさまざまなイベントで関係者の声を収集した。対象イベントは、「ヴァンフォーレ甲府のホームゲーム」や北杜市の「第25回甲斐駒の里 名水まつり」など7イベント（下表参照）。主催者ヒアリング7名、出店者ヒアリング19名、協賛企業ヒアリング5名、そして来場者アンケートが1230名。スタッフ総出で対応した結果、明らかになったことがいくつかある。

**リユース食器の利用には来場者からも好意的な意見をいただいています**

「イベントの環境対策について来場者に尋ねたところ、全体で約6割の方が満足、約2割がやや満足と回答しています。その理由は、リユース食器を利用し、使い捨て食器のゴミが少ないからと答えています。また、リユース食器の利用は売店や協賛企業のイメージアップになると77.2%の



「ハルシステム山梨 商品展示会」の入口でリユース食器の配布と返却の呼びかけ



ヴァンフォーレ甲府のホームゲーム。開門前から並ぶサポーターにアンケートを実施

お話を伺ったNPO法人スペースふうの永井寛子理事長（左）と事務局の松本みゆきさん



方が回答しており、おおむね好意的な意見をいただいています」

## エコイベント認証制度に向けた課題

もちろん、克服すべき課題もある。リユース食器に特化して言うならば、出店者への協力要請方法や回収率を上げる方法、そしてデポジット制度のあり方だ。



ハーフタイムにはエコキッズがリユース食器やゴミの分別回収をアピール



リユース食器とゴミを分別回収するエコステーション

「出店者からは、デポジット分が他店より高く思われるとか、来場者に説明するのが面倒という意見が寄せられています。デポジットについては、リユース食器を返却した際、会場内で使える協賛企業名入りの割引券を渡す企画も考えており、これは本年度トライする予定です。自然エネルギーの導入や地産地消との組み合わせなども考えています」

今回は、5月17日のヴァンフォーレ甲府と柏レイソルの試合当日に取材。キックオフは午後1時にもかかわらず午前9時にはスペースふうのスタッフがスタジアムに集合。試合終了後にはゴミを分別回収するが、この日は年3回の「ゴミの計量日」だった。なぜ「ゴミ」を計量？

「企業にも協賛金を随分お願いしていて、全額をヴァンフォーレ甲府に寄付し環境対策資金として使っているにすぎません。ですから、協賛金でどれだけゴミが減ったのか、私たちに報告する義務があるのです」。

ホームスタジアムで利用されている協賛企業の名前が入ったリユース食器



## 助成団体レポート 行ってみました! リユースの現場



分別回収したゴミを計量

この日に出たゴミの量は411.2kg。入場者数1万73人にしては、想像以上に少ない。

2015年、スペースふうは認証制度を提案する予定だが、地道に環境問題に取り組んでいる団体だけに、その成果が今から楽しみだ。

環境に負荷をかけないイベントの開催、その理想に反対する人はいない。しかし、なぜ理想通りにいかないのか？ イベント会場を調査フィールドに、この課題に取り組むNPO法人スペースふうの活動現場を訪ねました。

# エコイベントに認証制度を!

成果が見える!

調査対象としたイベントでのリユース食器の利用状況 (調査年:2013年)	開催日時	リユース食器			デポジット	アンケート回答数	地域食材使用	ゴミ持ち帰り呼びかけ	自家用車来場自粛呼びかけ	ゴミの分別
		利用回数	使用率(%)	返却率(%)						
第4回大泉ふるさと夏祭り	8月11(日)	初回	95.0%	99.1%		100				
第5回峡南の夏祭り	8月24(土)	初回	42.1%	96.8%		99	●	●	●	●
ヴァンフォーレ甲府ホームゲーム	9月14(土)	200回以上(2004年~)	96.9%	96.9%	●	298	●	●	●	●
ハルシステム山梨商品展示会	10月6(日)	4回目(2010年~)	72.6%	99.9%	●	185	●	●	●	●
第28回浅尾ダイコンまつり	11月3(日)	初回	100%	97.3%		200	●	●	●	●
第4回甲州富士川まつり	11月10(日)	12回目(2002年~)	60.2%	99.3%	●	198	●	●	●	●
第25回甲斐駒の里名水まつり	11月17(日)	2回目(2010年)	62.0%	93.8%		150				●

\*ヴァンフォーレ甲府ホームゲームに関しては、年間の合計使用数と返却数で計算

取材協力  
NPO法人スペースふう  
http://www.spacefuu.net/  
※本調査の詳しい内容はホームページで参照することができます。